

plus dans les endroits où les anciens auteurs disent qu'on le recueillait. En un mot, le jade est ordinairement vert comme la pierre de *iu* la plus commune. Il me paraît que voilà déjà plusieurs raisons de croire que le *iu* et le jade sont la même substance; on peut, je crois, mettre cette assertion à l'abri de toute contradiction.

Au reste il pourra paraître singulier qu'on en soit, pour ainsi dire, réduit à faire usage du raisonnement dans une question que la plus simple inspection pourrait décider. Si nous avions en France de la pierre de *iu* apportée sous ce nom de la Chine, nous n'aurions pas besoin d'accumuler des preuves ni de combiner des témoignages pour savoir à quelle pierre ce nom doit appartenir. Depuis qu'on en parle en Europe, il n'est pas douteux qu'il n'y en soit venu des

de sa collection, sous le n^o. 328. — Je n'ai pu voir ce vase, qui eût servi à repousser la seule objection qu'on puisse faire à mon opinion. Au reste, le *iu* rouge pourrait être le pétrosilex ou feldspath compacte qui, par sa nature, diffère peu du jade, et qui doit prendre, étant poli, un aspect à-peu-près semblable.